



**BUSCAN A
LOS AUTORES
INTELECTUALES
DEL ATENTADO
CONTRA UN
PRECANDIDATO
EN COLOMBIA
PÁG A 8**



@eldiabolivia

Lunes 9 de junio 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.370 • 10 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

SE REUNIERON EN COCHABAMBA

TRES CANDIDATOS PIDEN AL LEGISLATIVO APROBAR CRÉDITOS

Tuto Quiroga, Manfred Reyes Villa y Samuel Doria Medina emitieron un pronunciamiento donde rechazan la subversión y piden preservar la estabilidad democrática. Instaron al Tribunal Supremo Electoral a convocar a una cumbre de actores políticos y Órganos del Estado para garantizar las elecciones del 17 de agosto. **PÁG A 4**



INACABABLE. Con 40 años, Cristiano Ronaldo condujo a Portugal en la conquista de su segunda Nations League. **PÁG A 10**

PÁG A 5

**ACUSAN AL “EVISMO” DE
DESINFORMAR Y MAGNIFICAR
ALCANCE DE LOS BLOQUEOS**



PÁG A 6

**HALLAN DROGA EN VIRU
VIRU CAMUFLADA ENTRE
ZAPATOS Y CARTERAS**

EDITORIAL

BOLIVIA NECESITA CONFIANZA

La economía boliviana atraviesa una de sus peores crisis de confianza en décadas. No es solo cuestión de cifras, teorías y discursos. Es una realidad palpable en la calle, en la inflación que devora salarios, en el desabastecimiento de combustibles y, sobre todo, en el alza brutal del dólar paralelo, que en dos años ha escalado un 155,7% llegando a bordear los 20 bolivianos. Es el síntoma más dramático de una tormenta cocinada en el miedo, en la incertidumbre y en la ausencia de señales claras de conducción política y económica.

Luis Arce no puede seguir mirando hacia otro lado, refugiado en un relato sin credibilidad. Si de verdad ha descartado la reelección debe actuar ahora. Tomar decisiones que devuelvan al país algo elemental: la certeza de que alguien está al mando, de que existen reglas y que hay futuro. Ya no se trata de ideologías, sino de sentido común y pragmatismo.

Las medidas urgentes no admiten dilación: liberar exportaciones, facilitar el flujo de divisas, sincerar los precios internos y eliminar los controles artificiales que solo alimentan mercados negros y escasez. El dogmatismo económico ha llevado al país a una parálisis casi total. Mientras tanto, la inflación golpea con fuerza los bolsillos de la población. El salario mínimo, que en 2022 equivalía a \$us 323, hoy, al cambio del dólar paralelo, apenas roza los \$us 154. En términos reales, el ingreso de los trabajadores se ha desplomado más del 50%, mientras los precios de alimentos básicos, como el café, el arroz o la carne de res, han subido hasta un 90%.

El país necesita liderazgo real, valentía para tomar decisiones impopulares pero necesarias, y responsabilidad para poner a Bolivia por encima de cálculos políticos mezquinos. Sin confianza, no hay economía. Y sin economía, no hay democracia posible.

El deterioro es generalizado. Las importaciones de bienes de capital han caído un 26% en los últimos 12 meses, lo que compromete gravemente la capacidad productiva nacional. La emisión descontrolada sin respaldo productivo ha aumentado un 20% la masa monetaria, empujando aún más la inflación. El déficit fiscal alcanzó el 12% del PIB en 2024, financiado principalmente con billetes inorgánicos emitidos por el Banco Central, debilitando así la confianza en el boliviano y en la política monetaria.

El panorama político no es menos desolador. Nadie sabe si habrá elecciones limpias ni quiénes serán los candidatos. El fantasma de Evo Morales sigue sobrevolando el escenario, desafiando la ley y saboteando al propio gobierno, a la democracia y al país entero. Arce debe terminar con la ambigüedad, garantizar que Morales no sea candidato, hacer cumplir la ley sin temores y devolver al país la certeza de que la democracia no será secuestrada ni manipulada.

La oposición está lejos de ser una alternativa. No logra articular un discurso coherente, no se une, no ofrece confianza ni rumbo. Sigue atrapada en los vicios de siempre: el personalismo, el cálculo electoral, las disputas internas. Mientras tanto, la población desespera, huye al dólar, huye a la informalidad, huye al miedo.

Bolivia no puede seguir secuestrada por el desgobierno, la especulación y el miedo. Este es un llamado urgente a todos: gobierno, oposición, empresarios, sociedad civil. Necesitamos recuperar la confianza. Una señal política, una señal económica, una señal institucional clara, contundente, creíble. Si no la tenemos en las próximas semanas, el deterioro será irreversible. Y como siempre, el costo lo pagarán los que menos tienen.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



ESPAÑA. Decenas de miles de personas se manifestaron en la Plaza de España de Madrid para exigir elecciones anticipadas. La protesta, convocada por el Partido Popular, reunió a más de 100.000 asistentes según los organizadores. Alberto Núñez Feijóo instó a Pedro Sánchez a "rendirse ante la democracia" y aseguró estar listo para liderar el próximo Gobierno.

BAJO EL PENOCO

En busca del "voto duro"

¿Quién tiene el voto duro del MAS? Esa es la pregunta clave. Y la respuesta es simple: hoy, nadie. Las encuestas lo dejan claro. Eduardo del Castillo, el candidato de Arce, no despierta adhesión ni en el oficialismo ni en la calle. Andrónico Rodríguez, pese al guiño desesperado a Evo Morales, tampoco. Su candidatura es un intento forzado de contener el colapso del MAS, pero no le alcanza para garantizar su continuidad en el poder. Evo Morales es hoy el mayor lastre: artífice del desastre político, económico y moral que devora al país y al propio MAS. Sea cual fuere la facción masista, en agosto le toca pagar la factura y el dilema consiste en forzar una unidad o aceptar una derrota estrepitosa. Las suaves palabras de Andrónico a Evo Morales, al que quiere mostrar como su padre ideológico confirman la desesperación del masismo. Sin un bloque cohesionado podría quedar reducido a un rol marginal, impotente ante la ofensiva judicial que se avecina tras dos décadas de abusos. Mientras tanto, la oposición avanza. La reunión entre Doria Medina, Tuto Quiroga y Manfred Reyes Villa ha sido un primer paso hacia un posible escenario favorable que requiera de acercamientos y coaliciones, una vez se consolide el triunfo de la oposición. Pero en Bolivia nunca se puede asegurar nada. Veremos

DESTAQUE



Título número 30

Hugo Dellien, la raqueta número uno de Bolivia, conquistó su título internacional número 30 al vencer al taiwanés Chun-Hsin en un intenso partido que se extendió por más de una hora. Radicado en Argentina, el tenista beniano suma 14 trofeos en torneos Challenger y 16 en Futures. Con este logro, Dellien se consolida como el máximo referente del tenis boliviano en la escena competitiva internacional.

BOLÍTICA

LA FIRMA DEL ACUERDO por el Bien Común de Bolivia por parte de Tuto Quiroga, Manfred Reyes Villa y Samuel Doria Medina constituye un paso relevante en la defensa de la democracia y el Estado de Derecho en un momento crítico para el país.

FRENTE A LA PRESIÓN ejercida por sectores que buscan imponer sus intereses mediante bloqueos y demandas contrarias al marco legal, este compromiso refuerza la necesidad de soluciones pacíficas e institucionales. Es destacable que el acuerdo no represente una alianza electoral ni ideológica, sino un llamado a preservar el orden constitucional y garantizar elecciones limpias.

SIN EMBARGO, LA ausencia de otros actores políticos, como Eva Copa y Rodrigo Paz Pereira, evidencia la fragmentación del espacio democrático. Es fundamental que el Tribunal Supremo Electoral y el Gobierno actúen con responsabilidad para asegurar el abastecimiento, la estabilidad económica y la transparencia del proceso electoral, pilares esenciales para superar la actual crisis.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



TRIBUNA



POR

Ovidio Roca

Oposición fragmentada, sin liderazgo e incapaz de articular una alternativa nacional democrática

Evo el supremo: "Bolivia no va a prosperar mientras se permita que un solo hombre chantajee a millones. No habrá estabilidad si no hay justicia. No habrá futuro mientras se tolere que se bloquee el país cada vez que Evo Morales no obtiene lo que quiere."

Editorial del diario El Día.

Vamos hacia un proceso electoral caótico en un país desaliñado, que ha estado bajo el dominio del MAS desde hace veinte años y donde todo se complica por los enfrentamientos entre los políticos populistas y los opositores, entre ellos mismos y eventualmente contra los masistas.

Para peor, leí por ahí que los sectores de izquierda se han unido y buscan construir un frente común y tener un candidato único. Asimismo, que han comprado el apoyo de sectores de la derecha, quienes se comprometen —nada es gratis— a mantenerse divididos para garantizarles el triunfo.

Lo único que queda claro es que el próximo gobierno, cualquiera que este sea y que surja de las urnas, deberá enfrentar una "bomba de tiempo", con una población dividida, políticos enfrentados, una economía y un aparato productivo destrozados, sin reservas de gas y petróleo, ni reservas internacionales, con inflación creciente, una deuda insostenible y subsidios que ya no se pueden pagar.

En el país existe una total inseguridad jurídica y la población, por su experiencia cotidiana, tiene una total desconfianza hacia las instituciones, especialmente hacia la justicia.

Tenemos una crisis que no solo es económica, sino también social y moral, por lo que se necesita un líder y un equipo con el coraje de decir la verdad y tomar decisiones valientes.

Es urgente que la ciudadanía, velando por sus intereses de supervivencia, acompañe este difícil trance —que llevará su tiempo— y no claudique en su apoyo al equipo gobernante para encontrar soluciones estructurales.

Decidir hacia dónde vamos. Los ciudadanos debemos unirnos y actuar para conseguir nuestras metas.

"Bolivia no es pobre. Ha sido empobrecida por un Estado que castiga al que trabaja, asfixia al que produce, persigue al que emprende y premia al que bloquea.

Bolivia es un país donde un impuesto es una multa por hacer las cosas bien."

Jaime Dunn

La oposición, fragmentada, sin un liderazgo fuerte, ha sido incapaz de articular una alternativa seria y valiente. Tenemos que entender y asumir que Bolivia no va a cambiar, no va a prosperar, mientras se permita que un solo hombre chantajee a millones. No habrá estabilidad si no hay justicia. No habrá futuro para los ciudadanos en su conjunto, mientras toleremos que se bloquee el país cada vez que Evo Morales no consigue lo que quiere.

Evo tiene su propuesta identitaria que acuna a sus seguidores: populismo, centralismo, racismo, coca, pichicata y contrabando. Esto funcionaría, pero es insostenible en un mundo democrático.

Hace unos días, el narcotraficante uruguayo Sebastián Marsset, que sabe de su oficio, manifestó al respecto:

"El narcotráfico sustenta a Bolivia. En Bolivia, lo he dicho antes, el narcotráfico es el crecimiento del país. El país se sustenta de eso, así que entre fantasmas no nos vamos a pisar las sábanas."

Ante esto, los demócratas bolivianos necesitamos unirnos y tener una propuesta política y económica que dé seguridad y viabilidad al país.

"El Estado sexy", Extracto de una editorial del diario El Día.

Evo Morales sexualizó el poder, lo vulgarizó. Él consiguió (determinó) que pertenecer al gobierno fuera la única vía rápida al ascenso social. Mientras el sector privado enfrentaba regulaciones asfixiantes, extorsiones, inseguridad jurídica e impuestos abusivos, los cargos públicos ofrecían estabilidad, ingresos jugosos y total impunidad.

El mensaje fue claro: el éxito no está en emprender, producir o crear, sino en arrojarse al poder.

Hoy, ser parte del aparato estatal es sinónimo de enriquecimiento ilícito, protección política, impunidad, privilegios desmedidos y poder sin rendición de cuentas. El Movimiento al Socialismo (MAS) convirtió al Estado boliviano en una maquinaria perversa de premios para leales, en un afrodisíaco para mediocres y en un botín para los amigos del poder. El "Estado sexy" ya existe y ha sido uno de los instrumentos más dañinos del modelo masista.

ovidioroca.wordpress.com

CAMINANDO



POR

José Mateo Gambarte

Flores - COMUNICADOR SOCIAL

País del desastre

La envidia nos invade cuando advertimos que muchos países en el mundo viven sin violencia, sin caos, sin bloqueos. En otras latitudes puede haber protestas, en reclamo de muchos derechos que el ser humano ha logrado desde siglos o décadas atrás, pero esas protestas no alcanzan los niveles de insania, ignorancia, crueldad y sinsentido que tienen las protestas en Bolivia.

La desazón e impotencia nos rodean cuando el descontrol ignorante de bloqueadores lastima a otras personas, como viajeros con niños, periodistas y médicos. Estos últimos, solo cumpliendo roles informativos y de apoyo sanitario a enfermos. Pero el capricho, la incompreensión y la total ausencia de un mínimo sentido común entre la amorfa chusma hace que se produzcan muertes, lesiones, vejaciones y humillaciones sobre inocentes seres humanos.

Finalmente, perplejos y con rabia advertimos que hay una ausencia de Estado en la patria. El gobierno, que tiene varias atribuciones avaladas por la Constitución, no hace prevalecer el principio de autoridad y parece no darse por enterado del ambiente hostil en que vive la gran mayoría de los bolivianos. Ignora la necesidad de atención sanitaria, ignora la necesidad de locomoción libre e irrestricta, ignora o minimiza la escasez de productos alimenticios. Entretanto, la caótica confusión es total. Mientras unos piden la habilitación como candidato de aquel expresidente, pese a tener deuda pendiente con la justicia y pese a no poder reelegirse indefinidamente, otros piden combustible, aunque a la vez bloquean caminos por donde deben transitar las muchas cisternas que traen la preciada carga. Otros más protestan por la subida de precios en los artículos de primera necesidad. También hay quienes protestan contra los bloqueos (con justa razón), aunque no hay a quién elevar la protesta. Y, claro, hay quienes protestan contra gobernadores y alcaldes, que al parecer ya no controlan nada en sus ciudades o regiones. Irónicamente, hay bloqueadores que se quejan de la carencia de carne, huevos, frutas,

etc., mientras ellos mismos bloquean los camiones que transportan aquellos alimentos.

Somos un país muy extraño, definitivamente, muy extraño. ¿Tendremos remedio?

A todo lo anterior, llegará el colmo de protestar contra la selección nacional de fútbol si no clasifica al próximo mundial. Eso más y habremos tocado fondo.

Es que la situación ya nos muestra un desgobernio total. Pruebas de ello: que el exministro Del Castillo pida la renuncia del presidente del BCB. ¿Para qué? ¿Por qué? ¿Cómo? ¿Aparecerán los dólares? Y el último chiste: el presidente de YPFB asegura tener argumentos (hasta un libro podría escribir, así lo asegura) respecto a traer combustible sin plata. ¿Es serio? ¿Es jodida para Tinelli? ¿Qué es?

EL DESASTRE

Recuerdo un programa humorístico de sátira política que emitía, varios años atrás, una red televisiva, denominado El país de las maravillas. Un nombre, por cierto, sarcástico, dadas las características de nuestros políticos, en sus maneras de hablar, en sus anecdóticas acciones y, muchas veces, en sus absurdas declaraciones. Pintoresca nuestra política para dar lugar a ese tipo de programas.

Acaso ya no mencionemos el proverbial "pan y circo" de los romanos, lo nuestro es "chiste y circo confuso".

Todos ansiamos una patria maravillosa. De hecho, el país es maravilloso en su geografía y debería complementarse con una maravillosa población. Pero aquí es donde fallamos, explotando la Pachamama inmisericordemente, ilegalmente e incendiándola abusivamente. Fallamos cuando trescientos mil habitantes del tropical Chapare creen ser más que los restantes once millones de bolivianas y bolivianos. Falla aquel hombre que cree ser Dios, ¿eterno e insustituible?

Así las cosas, nuestro barco, sin timonel capaz o con timonel miedoso, se acerca al remolino. Así las cosas, del utópico y deseado país de las maravillas devenimos en el país del desastre.



PAREMIOLOGO@



POR

Arturo Yañez Cortes

Elecciones judiciales mexicanas: otra estrategia envolvente del Socialismo del S. XXI

Tomando como modelo el muy demostrable fracasado sistema boliviano, en cumplimiento de una muy discutida reforma constitucional introducida durante la gestión de AMLO y en medio de fundadas dudas de parte de la Academia y ciudadanía; los mexicanos acaban de realizar su Tera -y supongo a la vista de sus resultados y una pizca de sentido común- última elección judicial general en la intentaron elegir no solamente como aquí se pretendió altos cargos de su sistema de administración de justicia, sino absolutamente a todos: estaban en juego aproximadamente 2.600 cargos de magistrados y jueces de sus tribunales federales, estatales y federales, además de su Corte Suprema, a partir de más de 7.700 candidatos.

Como ocurrió aquí los postulantes no podían hacer propaganda directa usando fondos públicos o privados por lo que su organismo rector habilitó una plataforma on line para hacerles conocer; aunque —como también fue el caso boliviano— los candidatos por debajo de la alfombra detonaron una guerrilla propagandística en las RRSS.

A la vista de sus desastrosos resultados, no puede dejar de acordarme de algunos phajpakus de estos lares que cuando similar dislate se introdujo en nuestra Constitución ensangrentada de La Calancha; dijeron que nuestras normas —entre ellas la

elección judicial popular— eran "for export" y que vendrían legiones de juristas extranjeros en cantidades industriales para ver con su boca abierta el invento boliviano. Cierto, ocurrió algo parecido, sus bocas quedaron abiertas, pero...de risa.

Y a las pruebas sobre sus pobres resultados me remito: según el Informe Preliminar de la Misión de Observación Electoral (MOE) de la OEA (disponible en 2025_MEXICO_MOE_Elecciones_Judiciales_Informe_Preliminar_ESP.pdf); la elección estuvo plagada de, para ser educadito, irregularidades. Por ejemplo, los ya famosos "acordeones" mediante los cuales grupos de poder principalmente desde partidos y estructuras de gobierno locales repartieron entre sus militantes para votar por los suyos. Aquí también pasó algo parecido. También, cualquier parecido no parece coincidencia, la MOE resalta que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial que gobierna el proceso electoral estuvo conformada por dos magistrados prorrogados cuyo mandato había fenecido el ante año pasado. ¿Cara conocida no?

Ya en el fondo, el informe de la MOE a través de Control de Convencionalidad puntualiza que como establece la CADH y especialmente la CORTE IDH ha resuelto, si bien no existe un sistema específico para la elección de la judicatura, la selección de los jueces y las juezas debe hacerse exclusivamente por mérito personal y capacidad profesional ya

que de lo contrario abre un alto grado de discrecionalidad que no permite escoger necesariamente a los candidatos más idóneos, ya que uno de los objetivos principales que tiene la separación de los poderes públicos, es la garantía de la independencia de los jueces frente a todos los poderes fácticos. A la vista del proceso previo, incluyendo la imposibilidad del ciudadano de impugnar a los candidatos, se resalta la inexistencia de garantías de que quienes resulten electos tengan la solvencia técnica, idoneidad y capacidades específicas que los cargos que asumirán, requieren. Por ejemplo, la prensa informa que quien sería el próximo Presidente de su Tribunal Supremo será un indígena mixteco y exasesor de la antigua guerrilla zapatista que logró apenas el 5,3% aunque fue el candidato más votado entre los aspirantes a ministros, pero que no tiene ninguna experiencia jurisdiccional, habiendo durante mucho tiempo activismo en favor de derechos de pueblos indígenas. Es más, aunque obviamente la MOE no lo dice, se sabe que luego de esas "elecciones" como también aquí pasó, la Judicatura incluyendo sus altos tribunales de cierre, quedaron en manos de simpatizantes del partido de gobierno, disfrazados de jueces. Por ello, la actual Presidenta calificó grotescamente el proceso como: "Inédito. Impresionante. Maravilloso. Democrático". Aunque y conste que es Doctora en Ingeniería en Energía, solo votaron el 13% de

los mexicanos habilitados y de los votos emitidos, gran parte fueron votos nulos o no emitidos.

Entre sus consideraciones finales, la MOE sostiene —siempre en términos muy diplomáticos como estilan esos organismos— que la ciudadanía y las instituciones mexicanas deberán evaluar si el modelo actual de selección de autoridades judiciales a través del voto popular, contribuye a fortalecer los principios fundamentales de la administración de justicia; o si, por el contrario, acaba debilitando la transparencia, imparcialidad, eficacia e independencia del Poder Judicial. Concluye contundentemente: "La Misión no recomienda que este modelo de selección de jueces se replique para otros países de la región" (sic). Así el estado del arte, asombra que un estado tan poderoso como el mexicano haya cometido la torpeza de aplicar tan absurda reforma parecida a la nuestra, salvó... como también aquí ya ocurrió, se trate de no asegurar la independencia judicial, sino exactamente lo contrario, como en Bolivia al extremo vergonzoso de aquellos juristas del horror genuflexos que le inventaron el "derecho humano" al tirano de turno para empernarse en su trono "for ever". Amanecerá y veremos...pero me temo que los tiros vendrán en ese sentido. JODOROWSKY lo escribe así: "No te importe que te copien: los cuervos que quieren imitar a los patos, se ahogan cuando entran en el agua"...

POLÍTICA

MANFRED, TUTO Y SAMUEL

Tres candidatos rechazan subversión y piden elecciones limpias

PRONUNCIAMIENTO. Pidieron al TSE convocar a una cumbre con órganos del Estado. Instaron al legislativo a aprobar créditos para importar bienes esenciales.

Erbol – Visión 360
eldia@eldia.com.bo

No asistieron todos

AL ENCUENTRO ESTABAN CONVOCADOS TAMBIÉN RODRIGO PAZ PEREIRA DEL PDC, EVA COPA DE MORENA Y EL PRECANDIDATO JAIME DUNN, PERO NO LLEGARON AL ENCUENTRO REALIZADO EN LA CIUDAD DE COCHABAMBA.

Los candidatos a la presidencia Manfred Reyes Villa, Samuel Doria Medina y Jorge Quiroga firmaron un acuerdo este domingo luego de una reunión en la que participaron los tres en la ciudad de Cochabamba, este documento con siete puntos es para según lo acordado preservar la estabilidad democrática y el marco constitucional previo a las elecciones de agosto de este año.

“Queremos otra Bolivia, una Bolivia totalmente diferente, una Bolivia democrática y como hemos firmado este documento, donde los tres que firmamos estamos de acuerdo que inmediatamente se tenga una reunión a través del Tribunal supremo electoral y podamos garantizar a los bolivianos que el 17 de agosto se tiene que llevar las elecciones sin ninguna excusa”, dijo Reyes Villa.

Mientras que Doria Medina también instó a que esta reunión fue importante para lograr acuerdos entre estos candidatos para garantizar los comicios de este año.

“Lo más importante de esta reunión es que queda claro que Luis Arce nos arrebató la estabilidad económica y no vamos a permitir que Evo Morales nos arrebató la estabilidad democrática, por eso hay un compromiso claro de que lleguemos a las elecciones el 17 de agosto y sea el camino para salir de esta situación”, dijo el empresario.

Mensaje al TSE. Además, demandan al Tribunal Supremo Electoral que convoque de inmediato a todos los actores políticos y órganos del Estado para ratificar el proceso electoral y garantizar su desarrollo bajo normas claras, con observación nacional e inter-



nacional efectiva.

También exhortan a la Asamblea Legislativa a aprobar créditos para la importación de bienes esenciales y sostener el aparato productivo. El acuerdo, que no implica una alianza electoral ni coincidencia ideológica, fue presentado como una declaración de responsabilidad democrática.

Los firmantes se comprometieron a ejercer la crítica sin caer en discursos de ruptura institucional ni en prácticas de confrontación, e hicieron un llamado a la ciudadanía a rechazar la violencia y a optar por el camino democrático como única vía legítima para resolver los problemas del país.

También pidieron al Gobierno

asumir con seriedad la actual coyuntura y adoptar medidas urgentes para garantizar el abastecimiento, preservar la estabilidad económica y proteger el proceso electoral de cara a los comicios generales del 17 de agosto.

69

Días
Faltan para las elecciones del 17 de agosto próximo.

SE PRONUNCIÓ DESDE COCHABAMBA

El presidente remarca que su renuncia no es la solución

“La renuncia de nadie hoy no resuelve los problemas, absolutamente para nada. Si eso resolvería los problemas ya nos hubiéramos ido, pero eso no resuelve los problemas”, afirmó la noche de este domingo el presidente Luis Arce Catacora, en respuesta a los pedidos para que deje el cargo que hacen los sectores movilizados en bloqueos de caminos desde hace una semana.

Dijo que lo que está detrás de esos pedidos de renuncia es un plan para forzar la candidatura inconstitucional de quien promueve los bloqueos, el expresidente Evo Morales Ayma, a quien acusó de buscar muertes y estrangular al gobierno y al pueblo boliviano por su obsesión con el poder.

Crítica a Morales. “El único objetivo que tienen para que yo renuncie es para que se dé, entre

comillas, una sucesión presidencial y él pueda habilitarse nuevamente como candidato. Para que nos vamos a mentir entre todos nosotros. El pueblo boliviano lo sabe”, aseveró.

El Jefe de Estado hizo esas afirmaciones luego de visitar en un hospital de Cochabamba a los heridos como consecuencia de los bloqueos y las acciones de desbloqueo, que hasta la noche de este domingo suman 53. / Visión 360



Continuarán con desbloques

EL MINISTRO ROBERTO RÍOS SEÑALÓ QUE EL OPERATIVO PARA LIBERAR LAS VÍAS EN EL PAÍS CONTINUARÁ. EL PRESIDENTE LUIS ARCE CONFIRMÓ QUE LA ESTRATEGIA PARA LIBERAR LAS VÍAS CONTINUARÁ CON EL APOYO DE MILITARES.



FOTO: APG

SEGÚN VOCAL DEL TSE

PRETENDEN PASAR DEL ACOSO AL TERRORISMO

El vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Tahuichi Tahuichi Quispe denunció que el acoso político contra ese órgano y sus colegas deriva en una forma de terrorismo que busca silenciarlos y afectar el proceso electoral. "Evidentemente hay un ataque brutal. Quieren mellar la dignidad de los vocales, quieren silenciarnos, es verdad. Pero quiero señalar que se pretende pasar de este acoso político a una situación de criminalidad, de terrorismo", dijo Tahuichi Quispe a Unitel. Afirmó que, pese al hostigamiento, los vocales mantienen su firme convicción democrática y su responsabilidad constitucional de llevar adelante las elecciones generales del 17 de agosto. / Brújula

SEGÚN EL MINISTRO DE GOBIERNO

Merman bloqueos y se sobredimensiona el conflicto

TENSIÓN. Señaló a un medio del Trópico de desinformar. Evo señala que esta semana es decisiva en su pulso contra el gobierno.

Erbol - Urgente
eldia@eldia.com.bo

El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, informó este domingo que los puntos de bloqueo promovidos por sectores afines al expresidente Evo Morales se están reduciendo tras intervenciones conjuntas de las fuerzas policiales y militares. Además, denunció una estrategia de desinformación impulsada por el medio digital del Chapare, al que acusó de difundir videos falsos para aparentar una rearticulación del movimiento campesino en favor de la candidatura de Morales.

Según explicó la autoridad, se difundió un video con imágenes correspondientes al altiplano peruano, pero que fue presentado como si se tratara de movilizaciones en Potosí. "Intentan dar la impresión de una presión a nivel nacional cuando la realidad es otra", afirmó Ríos en entrevista con el canal estatal. El ministro también indicó que Cochabamba continúa siendo el departamento más afectado, donde existen

29

Puntos
De bloqueo se registraban este domingo en el país.

varios puntos de bloqueo en un mismo municipio, distanciados entre cuatro a cinco kilómetros, lo cual —según dijo— es utilizado por los movilizadores para sobredimensionar la magnitud de la protesta. "Están contabilizando cada punto como si fueran distintos bloqueos masivos, cuando es parte de una misma estrategia", sostuvo.

Sigue con su desafío.

Evo Morales aseguró que la se-

mana que comienza será "decisiva" para el futuro del país, en el marco del conflicto y las movilizaciones que impulsa para revertir la condición de ciudadano inhabilitado para ser candidato presidencial. "Esta semana es decisiva, por lo menos un mensaje para la historia, un mensaje para las futuras generaciones. Esta semana que viene se juega pueblo versus imperio, imperio versus pueblo", afirmó. Ríos, informó que más de 80 personas, entre arrestadas y aprehendidas en bloqueos evistas, son acusadas por terrorismo, instigación pública a delinquir y otros tres delitos.

VINTO

EVISTAS SE DESLIGAN DEL ATACANTE DE AMBULANCIA

El sector que defiende al cocacero, Evo Morales, desconoce al dirigente de Vinto, Germán Liendo, quien fue aprehendido anoche, sindicado por ser el principal instigador del ataque a una ambulancia en el puente del río Khora. El vehículo fue quemado y los ocupantes, cuatro policías heridos y dos mujeres del personal médico y el chofer, fueron golpeados. El hecho se registró el viernes por la noche en el municipio de Vinto, en el puente que pasa sobre el río Khora, en el departamento de Cochabamba. Sin embargo, Evo Morales afirmó que el vehículo no transportaba heridos sino que llevaba policías y estaba lleno de gases lacrimógenos. En esa línea pidió una investigación internacional. / ED - Visión 360

TRAS DESCARGA DE BUQUES

Llegan 50 cisternas a La Paz y Oruro desde Arica

El gerente de Comercialización de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Álvaro Tumiri, informó que este domingo llegaron a La Paz y Oruro 50 camiones cisterna con combustible procedente de Arica.

Los vehículos transportan carburantes descargados de los buques Pacific Moonstone y Prometei en la terminal de Sica Sica, luego que las marejadas en

el litoral chileno disminuyeron.

Otras alternativas. YPFB prevé distribuir el combustible también a Cochabamba, en caso de que las vías estén expeditas y no resulten afectadas por los bloqueos promovidos por sectores afines al expresidente Evo Morales.

Tumiri indicó que, además del combustible procedente de Chile, YPFB importa carburantes

desde Argentina y Perú, lo que permitirá cubrir la demanda diaria de siete millones de litros tanto de diésel como de gasolina.

"Estos bloqueos nos están entorpeciendo todo el trabajo previsto que tenemos, el producto está llegando, es importante que sepa eso la población y que si la logística nos permite y la operativa nos permite, vamos a poder abastecer a todos los puntos", recalcó. / Brújula

FÉ DE ERRATAS

Convocatoria a Elecciones de Directorio Departamental de Nutricionistas-Dietistas de Santa Cruz Gestión 2025-2027 y presentación de fórmulas electorales.

En la Convocatoria de referencia publicada el 03 de junio del 2025 y emitida en su encabezado con fecha 03 de mayo del 2025 por error involuntario de transcripción, la fecha debe leerse como 02 de junio del 2025; así mismo en el punto 2 inciso c) de los requisitos donde se establece como "dos años colegiados", se modifica a "cinco años colegiados".

SANTA CRUZ

SEGÚN LUIS ARCE

EN 2019 "HUBO MUERTOS POR EL CAPRICHOS DE REELECCIÓN"



El presidente Luis Arce afirmó la noche de este domingo que en 2019 se produjo un golpe de Estado impulsado por "el capricho de una reelección" y aseguró que su gobierno no repetirá esos errores que derivaron en enfrentamientos y muertes tras las elecciones generales de ese año.

"Hay que decirlo con claridad: ha habido muertes en el país producto de ese capricho. No vamos a volver a repetir esos errores que conducen nada más que al luto de las familias bolivianas", declaró durante una rueda de prensa ofrecida en la ciudad de Cochabamba. La crisis política de octubre de 2019 se desató tras la denuncia de fraude electoral realizada por la Misión de Observación Electoral de la OEA, lo que derivó en la renuncia y posterior salida del país del entonces presidente Evo Morales, rumbo a México.

En ese contexto, sectores sociales afines al MAS fueron movilizadas con instrucciones de generar confrontación, cercar ciudades y bloquear el transporte de alimentos, en una estrategia similar a la que se observa actualmente.

El mandatario hizo esa referencia en el marco del actual conflicto con sectores afines a Evo Morales, a quien acusó de promover la confrontación para presionar por su habilitación como candidato presidencial, "pisoteando la Constitución Política del Estado". / Erbol

OPERATIVO EN **AGENCIAS DE COURIER**

Hallan droga camuflada entre carteras en Viru Viru

INFORME. Un can fue clave para hallar los dos sobres en un doble fondo de un cargamento que además tenía zapatos, según la Felcn.

Entrenado para estas labores

QUEBEC FUE ADIESTRADO EN EL CENTRO INTERNACIONAL DE OPERACIONES CANINAS (CIOK) K9 DE LA FUERZA ANTIDROGAS Y ES UTILIZADO POR EL PERSONAL DEL GRUPO ESPECIAL DE CONTROL DE AEROPUERTOS (GECA9).



FOTO: FELCN

El Día - ABI
eldia@eldia.com.bo

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) halló sobres con droga de alta pureza durante un operativo en el que se intervino agencias de Courier en el aeropuerto Viru Viru de Santa Cruz.

El can especializado Quebec detectó el cargamento sospechoso en una caja en la que había cuatro pares de calzado y nueve carteras de diversos tamaños y colores. Según el informe de la Felcn se descubrió un doble fondo donde se hallaron dos sobres envueltos con

cinta transparente donde se hallaba la droga.

La prueba realizada allí mismo confirmó que la sustancia encontrada es clorhidrato de cocaína. En el boletín difundido por la fuerza antidrogas no se dio detalles sobre la cantidad de droga encontrada. El caso fue informado al Ministerio Público para que asuma el control de la investigación.

Otro caso. En otro caso reciente,

la Felcn intervino una pista clandestina en la comunidad Mercedes de Lojojota, Villa Tunari (Cochabamba), y detuvo a un piloto colombiano a bordo de una avioneta cargada con cocaína de alta pureza.

El viceministro de Sustancias Controladas, Jaime Mamani, informó del operativo y de los resultados.

"Fruto de este exitoso operativo se aprehendió al piloto y se secuestró la sustancia controlada y un vehículo", explicó.

El operativo fue el 31 de mayo, a las 07h00. Policías infiltrados detectaron movimientos sospechosos en una pista clandestina, un vehículo sin placa, con ocupantes armados de nacionalidad boliviana y colombiana.

Más tarde, una avioneta aterrizó en el lugar, momento en el que los policías antidroga intervinieron utilizando agentes químicos. Los ocupantes del vehículo abrieron fuego contra los uniformados, quienes respondieron para tomar el control de la zona. Una vez asegurado el perímetro, requirieron la aeronave y hallaron en su interior varias bolsas de yute con sustancias controladas.

9

Carteras
Había en la caja donde se camufló la droga de alta pureza.

EN LA CARRETERA A COTOCA

Incendio en un garaje destruye tres camiones

Un voraz incendio consumió este domingo un garaje de camiones ubicado sobre la carretera a Cotoca, en el departamento de Santa Cruz, generando preocupación entre vecinos y transeúntes. Tres camiones de carga internacional quedaron completamente calcinados. Testigos informaron que el fuego comenzó repentinamente y se propagó con rapidez entre los ve-

hículos estacionados. Afortunadamente, ya habían llegado tres carros de bomberos al lugar, y los equipos de emergencia trabajaban contrarreloj para evitar que el siniestro alcance otras áreas cercanas. Uno de los camiones llevaba madera. "No sabemos cómo empezó, solo vimos humo y luego llamas muy altas", relató uno de los vecinos que presenció el inicio del incendio. Más de cinco carros bombe-

ros se desplegaron para sofocar las llamas.

La carretera a Cotoca quedó parcialmente cerrada durante la emergencia y el personal que atendía el incendio pidió a la población evitar transitar por la zona mientras se controla la emergencia. No se reportan heridos y no se cuantificaba aún las pérdidas. Tampoco se conocía la causa. / ED - Red Uno



FOTO: RED UNO

LES LLUEVEN **CRÍTICAS**

Ángela y Christian protagonizan supuesto "jaloneo"

RRSS. Por medio de TikTok se volvió viral un metraje en donde la cantante de "El Equivocado" habría tomado con mucha fuerza el brazo de su esposo.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El matrimonio entre Ángela Aguilar y Christian Nodal se ha convertido en uno de los más mediáticos de los últimos meses, pues además del amor que derrochan sobre los escenarios, la joven pareja también es protagonista de varios escándalos en los que las redes sociales terminan cuestionando la forma de relacionarse entre ambos. Esta vez fue a través de TikTok donde se volvió viral un supuesto "desplante" por parte de la cantante de "Nadie se va como llegó".

Y es que en la era digital donde vivimos, bastan tan sólo algunos segundos para que un metraje se vuelva tendencia nacional y hasta internacional. Fue así como un clip publicado en la cuenta de TikTok @vida_musica_amol levantó una nueva polémica entre los cantantes de regional mexicano, pues en él se puede ver a la pareja durante un instante relajado y aparentemente informal, pero en el que supuestamente existe un "jaloneo" de Aguilar hacia Nodal. Actualmente, el video ya acumula más de 100 mil reproducciones y más de 600 comentarios, presenta a Ángela Aguilar tomando la mano de Christian Nodal mientras ambos se desplazan en un carrito de golf. Algunos espectadores interpretaron este gesto como un jaloneo o intento de imponer cercanía, señalándolo como un posible desplante o falta de respeto.

Supuesto desplante. Si bien el metraje dura tan sólo algunos segundos, en las imágenes se puede ver a ambos artistas sentados en el mismo asiento y trasladándose al escenario donde se presentaría



MATRIMONIO. Ángela Aguilar y Christian Nodal se ha visto envuelto en otra polémica.

Pepe Aguilar, padre de la cantante. Sin embargo, llama la atención que la heredera de la dinastía Aguilar jala "bruscamente" el brazo de Nodal para tomarlo de la mano, lo que muchos usuarios interpretaron como "berrinche" debido a que su esposo no estaba prestandole atención. No obstante, otros usuarios expresaron en la caja de comentarios que la reacción de Nodal fue una sonrisa y una risa ligera, lo que indicaría una inte-

24

de julio de 2024
Nodal y Ángela contrajeron matrimonio en una ceremonia civil en una hacienda en Morelos.

ración amorosa y sin tensión. Si bien es cierto que las imágenes captaron a la cantante tomando la mano de su esposo, es imposible saber con qué intención fue hecho este gesto, por lo que las especulaciones no se han hecho esperar con comentarios como: "se encontró una más narcisista que el divino Karrrrmaaaa y Cazzu brillando", "esta justo en donde se merece estar", "Angela y Cristian son la pareja perfecta! ¡Están al

mismo nivel! social emocional y sentimental, Belinda y Cazzu eran demasiado lujo para él!", "pues hora si se encontró la horma de su zapato tal para cual bravo la q gano". A pesar de la viralidad del video, ninguno de los artistas ha hecho alguna declaración al respecto e incluso se han dejado ver en lugares públicos bastante enamorados. De la misma forma, la intérprete de "El Equivocado" usó su cuenta de Instagram para compartir un pequeño video en donde se le puede ver haciendo ejercicio acompañada de su esposo, quien parece estarlo dando todo en la caminadora.

ACTOR

SERGIO GOYRI EVITA PERSONAJES LGBT EN TV

Sergio Goyri revela que, en el pasado, le ofrecieron interpretar personajes de hombres homosexuales, los que nunca aceptó, ni le gustaría aceptar en la actualidad, ya que afirma que sería una situación que lo haría sentirse muy incómodo. Entusiasta, el actor habló de que ya comenzó el rodaje de la telenovela "El privilegio de amar", en donde dará vida al personaje que un día perteneció a don Enrique Rocha (QEPD), y resaltó que, pese al auge de las series y las plataformas de streaming, la audiencia de la televisión abierta sigue mostrando una clara predilección por los melodramas clásicos. El actor poblano también habló de los papeles que no aceptaría, como sería el caso de un personaje homosexual, pues, si bien, fue puntual a la hora de aclarar que no tiene nada en contra de la identidad sexual de cada persona, no se sentiría cómodo participando en un proyecto en que tuviera que cumplir con esa encomienda.

ACTOR

COLUNGA CONFIRMA SU DEBUT COMO PAPÁ



A poco tiempo de cumplir 60 años, Fernando Colunga vive uno de sus mejores momentos, la paternidad, el actor luce radiante y le ha cambiado la mirada, no sólo lo ha dicho el productor Juan Osorio, sino gente de la prensa que recientemente lo interceptó en el Aeropuerto de la Ciudad de México: la paternidad lo ha cambiado. Aunque Colunga fue muy cuidadoso con sus respuestas sobre su vida privada, se dejó ver muy contento y eso sí, impecable, luciendo traje y corbata a pesar de venir de un vuelo a altas horas de la noche. Fue en marzo de 2024 cuando salió a la luz la noticia sobre que Fernando Colunga y la actriz Blanca Soto ya eran papás, sin embargo, ninguno de ellos había confirmado o negado la noticia, quien lo hizo fue Juan Osorio, amigo de Colunga, con quien está trabajando en la telenovela "Amanecer", donde el actor, uno de los galanes consentidos de la pantalla mexicana, interpretará a Leonel Carranza.

EN PLENO SHOW

Misterioso guiño de Chris Martin a Dakota Johnson

En medio de los persistentes rumores sobre su ruptura con Dakota Johnson, Chris Martin sorprendió a sus fanáticos al dedicarle una inesperada mención a la actriz al cierre de un reciente concierto de Coldplay en Las Vegas. Frente a su público, en el estadio Allegiant completamente lleno, el artista británico de 48 años se despidió con un mensaje que sorprendió a los presentes.

"Muchas gracias a todos", comentó Martin, para luego añadir: "Sean amables con ustedes mismos, sean

amables entre ustedes. ¡No se olviden de ver Materialists! ¡Los amamos!", según se ve en un video compartido en redes sociales. La frase final, que hace referencia a la nueva comedia romántica protagonizada por Dakota Johnson. La mención dio que hablar entre los fans, quienes cuestionaron si realmente habían roto su romance de 8 años. Otros seguidores en cambio se mostraron excepticos a la reconciliación. "Puedo imaginarme que la apoya incluso después de la ruptura", dijo un internauta.



INTERNACIONAL

CRIMINALIDAD

Colombia busca a autores intelectuales de ataque a Uribe

EL ASPIRANTE presidencial "está en cuidados intensivos para garantizar su estabilización postoperatoria" tras recibir tres disparos. Su "estado reviste la máxima gravedad y el pronóstico es reservado".



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Colombia busca con más de 100 investigadores de la policía a los autores intelectuales de un atentado a tiros contra el aspirante a la presidencia Miguel Uribe, sometido a una cirugía tras ser gravemente herido. En medio de un acto público en un barrio popular de Bogotá el sábado, el senador de 39 años recibió tres impactos de bala, de

acuerdo con los paramédicos que lo atendieron.

Llegó a una clínica moribundo y en la madrugada de este domingo salió del quirófano. El alcalde de la capital, Carlos Fernando Galán, aseguró que atraviesa "horas críticas" de recuperación para garantizar su supervivencia.

El centro médico que lo atiende sostuvo en un comunicado que Uribe "está en cuidados intensivos para garantizar su estabilización postoperatoria", y que su "estado reviste la máxima gravedad y

el pronóstico es reservado".

Atacante fue "instrumentalizado" por "criminales". Un adolescente de 15 años fue capturado como sospechoso, pero se ignora quiénes fueron los autores intelectuales del ataque. No se conocían públicamente amenazas contra Uribe, un fuerte crítico de la izquierda y las guerrillas y narcotraficantes

que operan en el país.

El ministro de Defensa, Pedro Sánchez, sostuvo este domingo que el menor fue "instrumentalizado" por "criminales" para llevar a cabo el ataque. El presidente colombiano Gustavo Petro pidió el sábado una investigación exhaustiva que

empiece por los escoltas de Uribe, pues "todas las hipótesis están abiertas".

En octubre pasado, Uribe anunció que aspiraba a ser elegido presidente en 2026 para suceder a Petro, de quien es uno de los mayores opositores. La campaña presidencial aún no empieza, pero varios políticos ya comenzaron sus mítines.

El aspirante pertenece al Centro Democrático, el principal movimiento de derecha del país, que no ha definido su candidato.

3

impactos de bala recibió el senador, en medio de un acto público en un barrio popular de Bogotá

ECONOMÍA

Venezuela suma 50 arrestos en ofensiva contra dólar paralelo

La Policía de Venezuela detuvo al menos a 50 personas en distintas zonas del país por la presunta "venta ilegal de divisas", se informó oficialmente.

A través de una publicación en Instagram, el fiscal general, Tarek William Saab, indicó que los sujetos detenidos serán acusados por "diversos delitos económicos en atención a su participación en la manipulación y venta ilegal de divisas".

"Estas personas a través de dis-

tintos medios, incluyendo redes sociales, publican y realizan operaciones en divisas a una tasa de cambio distinta a la oficial, atentando contra el sistema financiero y económico del país", añadió.

Previamente, el fiscal informó la detención de 26 personas en Caracas por este hecho, a los que también se les incautaron 15 equipos telefónicos, 67.610 bolívares (unos 682 dólares a tasa oficial) y 104 billetes de "dólares americanos".

A finales de mayo pasado, el Ministerio Público informó de la detención del presunto administrador de un perfil en Instagram que difunde el precio "paralelo" del dólar en el país, una tasa que está por encima de la cotización oficial de la divisa, que es establecida por el Banco Central (BCV). Saab indicó entonces que el sujeto detenido se dedicaba supuestamente a administrar dicha cuenta con el objetivo de "desestabilizar" la economía venezolana.

familia
segura
800-11-3040



ARGENTINA

FERNÁNDEZ ADVIERTE QUE LA QUIEREN "METER PRESA"



La expresidenta argentina Cristina Fernández de Kirchner advirtió que podrían meterla presa, para evitar que compita en las elecciones legislativas de la provincia de Buenos Aires que se celebrarán en septiembre próximo. En un acto en la provincia argentina de Corrientes, Fernández, quien preside el opositor Partido Justicialista (PJ, peronista), afirmó que se han desatado los "demonios" desde que hace unos días anunció que se presentará como candidata a legisladora provincial en los comicios bonaerenses del 7 de septiembre. "Salió el anuncio y se desataron los demonios y comenzaron a pedir desde todos lados que me metan presa. Eso es lo que uno lee. No hay que enojarse, hay que estar atentos a que me metan presa", sostuvo la exmandataria, que gobernó Argentina entre 2007 y 2015. "Todo esto con editoriales que dicen 'está acabada, acorralada'. Si estoy tan así, ¿Por qué no me dejan competir y entonces me derrotan políticamente? Dale, mirá cómo tiemblo", desafió Fernández.

CONFLICTOS

RUSIA AMPLÍA OFENSIVA A REGIÓN UCRANIANA

Rusia anunció estar efectuando una ofensiva en una región ucraniana aledaña a la de Donetsk, en el este de Ucrania, por primera vez en más de tres años de conflicto. "Las unidades de la 90ª división blindada (...) han alcanzado la frontera occidental de la República Popular de Donetsk, y prosiguen su ofensiva en el territorio de la región de Dnipropetrovsk", anunció el Ejército ruso en Telegram, empleando el nombre que Moscú utiliza para la región, que controla en gran medida. La entrada del ejército ruso en la región de Dnipropetrovsk marca un nuevo revés para las fuerzas ucranianas, en dificultades desde hace meses en el frente por falta de hombres y de armas. Este avance de las tropas de Moscú podría tener un valor estratégico sobre el terreno, en plenos contactos diplomáticos animados por Washington para tratar de encontrar una salida al conflicto.



CAMSA INDUSTRIA Y COMERCIO S.A.

El objeto principal de la Sociedad es el de realizar y articular por cuenta propia, ajena y/o asociada con terceros dentro del Estado Plurinacional de Bolivia y/o cualquier otro país o territorio extranjero las siguientes actividades de la industria y comercio: a) la elaboración y producción de todo tipo de productos alimenticios. b) adquisición de productos alimenticios, y otros de distintas empresas nacionales o extranjeras. c) la comercialización, distribución, exportación, y/o importación de todo tipo de producto alimenticio y productos refinados no regulados. d) entrar en sociedad o participar en las actividades de cualquier otra persona natural o jurídica que desarrolle operaciones afines a la Sociedad, así como adquirir acciones, cuotas de participación o derechos de las mismas; e) comercializar, ensamblar, industrializar e importar materiales y mercaderías de línea blanca, cocinas, productos de higiene y limpieza y cuidado personal, así como obtener y negociar patentes, privilegios, derechos o concesiones o distribuciones exclusivas que convengan a las operaciones de la Sociedad, pudiendo para tal fin celebrar convenios, contratos y acuerdos así como intervenir en licitaciones públicas o privadas. f) adquirir y conservar bienes inmuebles y muebles para su uso. g) también podrá importar o exportar productos derivados del maíz, cacao, etc. que sirvan de insumos o materias primas para generar un producto acabado. Además, otros como equipos, herramientas, maquinarias, piezas, partes y demás insumos para la industria de cocinas y sus actividades afines o complementarias. h) presentarse a licitaciones y/o invitaciones y/o concursos públicos y/o privados, en forma independiente y/o asociada con terceros. i) celebrar contratos de asociación accidental, joint ventures, pudiendo establecer términos y condiciones, plazos, formas de participación y otros. j) suscribir todo tipo de contratos con el Estado, Gobiernos Autónomos Departamentales y Gobiernos Autónomos Municipales de adjudicación, de servicios y otros, pudiendo establecer y convenir plazos, términos, condiciones, formas de pago, precios y otros. k) importación, comercialización y distribución de baterías para toda clase de vehículos, automóviles, motocicletas, así como baterías estacionarias. l) importación, comercialización y distribución de vehículos automotores, motocicletas y repuestos, mediante la representación concesión y distribución exclusivas en territorio de Bolivia. m) comercialización de lámparas y accesorios. n) importar pinturas y barnices y sus productos conexos, accesorios y derivados. o) importación y comercialización de jugos de frutas, agua mineral, y otras bebidas no alcohólicas, así como también cerveza, vinos, singanis y otras bebidas alcohólicas. p) importación, comercialización y distribución de llantas y neumáticos de caucho para todo tipo de vehículos, incluidas las llantas y neumáticos para equipo y maquinaria móvil. q) importar, distribuir y comercializar productos farmacéuticos, medicamentos y cosméticos, elaborar y fabricar medicamentos de toda clase. r) importar, distribuir y comercializar equipos, dispositivos, instrumentos e insumos médicos. s) comercializar, ensamblar, importar y exportar, productos y mercaderías para el hogar, muebles, juegos, juegos electrónicos, juguetes y artículos de cotillón, electro hogar, sistemas informáticos, toda clase de software y hardware, equipos informáticos como ser, entre otros, computadores, tabletas, teléfonos móviles, cámaras de video vigilancia, televisores, monitores, consolas, relojes electrónicos e insumos afines, sus componentes y accesorios. t) servicios logísticos, de distribución, manejo, administración, cobranzas y almacenaje de inventario, transporte, despacho al cliente final, operación y optimización de centros de distribución. Para el cumplimiento y ejecución de las actividades antes señaladas, la Sociedad podrá ofertar y vender su mercadería a través del comercio electrónico (e-commerce), efectuar inversiones de todo tipo, llevar a cabo la financiación de toda clase de proyectos que tiendan a asegurar la expansión y mejoras de las actividades y negocios de la Sociedad, efectuando financiación correspondientes, aporte de capitales, constitución de sociedades subsidiarias de toda clase tanto en Bolivia como en el extranjero que tenga fines iguales, conexos, auxiliares o complementarios a los de la Sociedad o que tiendan a asegurar la expansión y mejoras de sus negocios y actividades, concentrar operaciones, compra venta y negociación de toda clase de Títulos Valores. A efecto de cumplir con el presente objeto social, la Sociedad tiene plena capacidad jurídica para adquirir derechos, contraer obligaciones y ejercer todos los actos, gestiones, contratos, negocios, operaciones o transacciones de cualquier naturaleza permitidos por la ley a las sociedades anónimas y desarrollar actividades mercantiles inherentes o accesorias al objeto social precedentemente explicitado, sin otras limitaciones que las establecidas por ley".

NÚMERO DE REGISTRO COMO EMISOR EN EL REGISTRO DEL MERCADO DE VALORES ("RMV") DE LA AUTORIDAD DE SUPERVISIÓN DEL SISTEMA FINANCIERO ("ASFI"): ASFI/DSVSC-EM-CMI-010/2018

NÚMERO DE REGISTRO DEL PROGRAMA DE EMISIONES DE PAGARÉS BURSÁTILES "PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA II" EN EL RMV DE LA ASFI: ASFI/DSV-PED-CMI-015/2023

Nº DE RESOLUCIÓN EMITIDA POR LA ASFI QUE AUTORIZA E INSCRIBE EL PROGRAMA DE EMISIONES DE PAGARÉS BURSÁTILES "PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA II": ASFI/Nº1351/2023 DE FECHA 29 DE DICIEMBRE DE 2023

CARTA EMITIDA POR LA ASFI QUE AUTORIZA E INSCRIBE LOS PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA II – EMISIÓN 6: ASFI/DSV/R-119663/2025 DE FECHA 27 DE MAYO DE 2025

AVISO DE OFERTA PÚBLICA

DENOMINACIÓN DE LA EMISIÓN: PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA II – EMISIÓN 6

MONTO AUTORIZADO DE LA EMISIÓN: Bs21.000.000.- (Veintiún millones seiscientos mil 00/100 Bolivianos)

EMISIONES VIGENTES DENTRO DEL PROGRAMA DE EMISIONES DE PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA II:

PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA II – EMISIÓN 3 por un monto autorizado y efectivamente colocado de Bs20.000.000.- (Veinte millones 00/100 Bolivianos)

PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA II – EMISIÓN 4 por un monto autorizado y efectivamente colocado de Bs20.000.000.- (Veinte millones 00/100 Bolivianos)

PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA II – EMISIÓN 5 por un monto autorizado y efectivamente colocado de Bs7.600.000.- (Siete millones seiscientos mil 00/100 Bolivianos)

MONTO AUTORIZADO DEL PROGRAMA DE EMISIONES DE PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA II: US\$10.000.000.- (Diez millones 00/100 Dólares de los Estados Unidos de América)

Principales características de los Pagarés Bursátiles CAMSA II – EMISIÓN 6

Tipo de Valor a ser emitidos:	Pagarés Bursátiles obligacionales y redimibles a plazo fijo.
Moneda de la Emisión:	Bolivianos (Bs).
Monto total de la Emisión:	Bs21.000.000.- (Veintiún millones 00/100 Bolivianos).
Series en que se divide la Emisión:	Serie Única.
Valor nominal:	Bs1.000.- (Un mil 00/100 Bolivianos).
Fecha de Emisión:	30 de mayo de 2025
Tipo de interés:	Nominal, anual y fijo.
Precio de Colocación Primaria de la Emisión:	Mínimamente a la par del valor nominal.
Pago de capital e Intereses:	Será pagado al vencimiento.
Plazo de colocación primaria de la Emisión:	180 (Ciento ochenta) días calendario, computables a partir de la fecha de emisión.
Mecanismo de negociación y Procedimiento de colocación primaria:	Mercado Primario Bursátil a través de la Bolsa Boliviana de Valores S.A. (BBV).
Regla de determinación de Tasa de cierre en colocación primaria de la Emisión:	La regla de determinación de tasa de cierre en colocación primaria de los Pagarés Bursátiles de la Emisión será: Tasa Discriminante: La Tasa de Cierre es la tasa ofertada por cada postor dentro del grupo de Posturas que completen la cantidad ofertada. No obstante, en caso de colocación primaria bajo los procedimientos en Contingencia de la BBV, se seguirá las reglas de adjudicaciones dispuestas en el Anexo 1 Procedimientos de Negociación de Contingencia del Reglamento Interno de Registro y Operaciones de la BBV.
Forma de circulación de los Valores:	A la Orden. La Sociedad reputará como titular de un Pagaré Bursátil de la Emisión, a quien figure registrado en el Sistema de Registro de Anotaciones en Cuenta a cargo de la EDV. Adicionalmente, los gravámenes sobre los Pagarés Bursátiles anotados en cuenta serán también inscritos en el Sistema de registro de anotaciones en cuenta a cargo de la EDV.
Forma de pago en colocación primaria de la Emisión:	En efectivo.
Modalidad de Colocación Primaria:	A mejor esfuerzo.
Bolsa en la cual se inscribirá la Emisión:	Bolsa Boliviana de Valores S.A.
Forma de representación de los valores:	Mediante anotaciones en cuenta en el Sistema de Registro de Anotaciones en Cuenta a cargo de la EDV, de acuerdo a regulaciones legales vigentes.
Garantía:	Los Pagarés Bursátiles de la Emisión estarán respaldados por una Garantía Quirografaria lo que significa que CAMSA Industria y Comercio S.A. garantiza la Emisión con todos sus bienes presentes y futuros, en forma indiferenciada sólo hasta alcanzar el monto total de la obligación emergente de la Emisión.
Forma de pago de capital y pago de intereses de la Emisión:	La forma de pago de capital e intereses será efectuada de la siguiente manera: 1. El día de vencimiento del pago de intereses y de capital, conforme a la relación de titulares de Tenedores de la Emisión comprendida dentro del Programa proporcionada por la Entidad de Depósito de Valores de Bolivia S.A. (EDV), dando cumplimiento a las normas legales vigentes aplicables. 2. A partir del día siguiente hábil de la fecha de vencimiento, el capital y los intereses se pagarán, contra la presentación del Certificado de Acreditación de Titularidad (CAT) emitido por la EDV, dando cumplimiento a las normas legales vigentes aplicables.

Calificación de Riesgo* otorgada por Calificadora de Riesgo Pacific Credit Rating S.A.

N-1

N-1: Corresponde a aquellos Valores que cuentan con una alta capacidad de pago de capital e intereses en los términos y plazos pactados, la cual no se vería afectada en forma significativa, ante posibles cambios en el emisor, en el sector al que pertenece o en la economía. Perspectiva: Estable.

Serie	Clave de Pizarra	Monto de la Serie	Cantidad de Valores	Valor Nominal de cada Pagaré Bursátil	Tasa de Interés	Plazo	Fecha de Vencimiento
Única	CMI-PB2-N6U	Bs21.000.000.-	21.000	Bs1.000.-	7,00%	360 días calendario	25 de mayo de 2026

LA CALIFICACIÓN DE RIESGO NO CONSTITUYE UNA SUGERENCIA O RECOMENDACIÓN PARA COMPRAR, VENDER O MANTENER UN VALOR, NI UN AVAL O GARANTÍA DE UNA EMISIÓN O SU EMISOR; SINO UN FACTOR COMPLEMENTARIO PARA LA TOMA DE DECISIONES DE INVERSIÓN.

ELABORACIÓN DEL DOCUMENTO DE CARACTERÍSTICAS, DISEÑO, ESTRUCTURACIÓN Y COLOCACIÓN DE LA EMISIÓN:



LA AUTORIDAD DE SUPERVISIÓN DEL SISTEMA FINANCIERO NO SE PRONUNCIA SOBRE LA CALIDAD DE LOS VALORES OFRECIDOS COMO INVERSIÓN NI POR LA SOLVENCIA DEL EMISOR. EL INVERSIONISTA DEBERÁ EVALUAR LA CONVENIENCIA DE LA ADQUISICIÓN DE ESTOS VALORES, TENIENDO PRESENTE QUE EL O LOS ÚNICOS RESPONSABLES DEL PAGO DE LOS VALORES SON EL EMISOR Y QUIENES RESULTEN OBLIGADOS A ELLO. LA DOCUMENTACIÓN RELACIONADA CON LA PRESENTE EMISIÓN, ASÍ COMO LA RELACIONADA CON EL PROGRAMA DE EMISIONES DE PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA II, ES DE CARÁCTER PÚBLICO Y SE ENCUENTRA DISPONIBLE PARA EL PÚBLICO EN GENERAL EN LAS OFICINAS DE LA AUTORIDAD DE SUPERVISIÓN DEL SISTEMA FINANCIERO, BOLSA BOLIVIANA DE VALORES S.A., BISA S.A. AGENCIA DE BOLSA Y CAMSA INDUSTRIA Y COMERCIO S.A.

LA PAZ, JUNIO 2025

Fecha de inicio de colocación: 10 de junio de 2025

Para mayor información acerca de los Pagarés Bursátiles CAMSA II – EMISIÓN 6 puede realizar su consulta a BISA S.A. Agencia de Bolsa, en las siguientes direcciones:

La Paz:	Avenida Arce N°2631, Edificio Multicine, Piso 15. Teléfono 2-434514-15-16.
Cochabamba:	Av. Portales s/n, entre Av. Pando y Av. Melchor Urquidí, Edificio Hupermall "Agencia Banco BISA". Piso 1. Teléfono 4-793941.
Santa Cruz:	Avenida Las Ramblas Edificio Torre Alas (Centro Empresarial) Piso 14. Teléfono 3-888769.

DEPORTES

3-1 EN EL SILES

**GV SAN JOSÉ
SORPRENDE
Y LE GANA
A BOLÍVAR**



GV San José le dio una lección de efectividad a un pobre Bolívar que cayó por 3-1 en el estadio Hernando Siles, en partido reprogramado de la octava fecha. Con la derrota, la Academia perdió la oportunidad de ponerse a un punto del líder de la competencia que es Always Ready que tiene 23 unidades y le saca cuatro de ventaja. El volumen de juego de los celestes no fue el mismo que el de otras jornadas. Si bien el local tuvo la ausencia de siete jugadores, los que jugaron tuvieron minutos de juego en lo que va del año, aunque es notoria la falta de ritmo de algunos como el defensor venezolano Rubén Ramírez. La visita planteó un juego para cuidar el cero y salir al contragolpe, de esa forma le comenzó a complicar la vida a su rival como pasó con un ataque de Raúl Becerra que le ganó en velocidad a Ramírez, pero no pudo definir para el primero. El que no falló fue Fabricio Vasquez que en 12 minutos eludió a tres jugadores de Bolívar y con potente disparo abrió el marcador. Los santos se replegaron y Tonino Melgar empató a los 27'. Los errores defensivos de Bolívar salieron a relucir nuevamente con una defensa que intentó jugar a la posición adelantada, pero Joel López fue más rápido, encaró a Cordano y con un toque suave puso el segundo de la noche. Nicolás Landa sentenció de cabeza con el tercer gol. / ED - Visión 360

VENCIÓ EN **PENALES A ESPAÑA**

Portugal se consagra por segunda vez en la Nations League

EUROPA. El partido acabó 2-2. Nuno Mendes, MVP de la final y Cristiano Ronaldo anotaron los goles para el equipo portugués.

¿Cuántos títulos tiene CR7?

EL ASTRO PORTUGUÉS SUMÓ EL TÍTULO NÚMERO 36 DE SU CARRERA Y EL TERCERO CON PORTUGAL. ESTÁ LEJOS DE LEONEL MESSI, QUIEN TIENE 46 TROFEOS EN SUS VITRINAS. EL PORTUGUÉS FESTEJÓ UN TÍTULO LUEGO DE 1.481 DÍAS.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

España cayó dos años y tres meses después. Perdió la corona de la Nations League ante Portugal (2-2/5-3), que tuvo que llegar a la tanda de penaltis para doblegar a la campeona de Europa. Desde los once metros, los de Robert Martínez fueron más eficientes. Los transformaron todos. Y en el lado español, Diogo Costa le paró el cuarto a Morata. Antes, la Roja, que acabó sin ningún jugador del Barça sobre el verde, se había avanzado en dos ocasiones. Abrió

la lata Zubimendi, pero respondió rápido Nuno Mendes, MVP que se encargó de tapar y hacer sufrir a Lamine Yamal. Oyarzabal marcó antes del descanso, pero Cristiano, ejerciendo de leyenda, envió el partido a la prórroga.

La final no defraudó. Fue un duelo intenso desde el inicio, con algunos matices por parte de De la Fuente, que hizo dos cambios respecto al once de la semifinal. El espera-

do regreso de Fabián en el centro del campo y Mingueza por Porro en defensa. Robert Martínez, por su parte, insistió con Joao Neves en el lateral derecho, que sufrió a Nico Williams y lo tuvieron que cambiar en el descanso. Finalmente, el título se decidió desde los once metros, como en Rotterdam. Esta vez la alegría no fue española. Falló Morata el cuarto, mientras que los portugueses los metieron todos: Ramos, Vitinha, Bruno

Fernandes, Nuno Mendes y Rúben Neves.

Inacabable. Cristiano vivió una montaña rusa de emociones: le gritó un tanto en la cara a un rival, marcó el gol de la igualdad, tuvo que salir por una lesión y no pudo contener la emoción después de la tanda, en la cual no miró los remates. "Estoy muy feliz. Primero, por esta generación, merecía un título. Ganar para Portugal es muy especial. Tengo muchos títulos, pero nada es mejor que ganar para Portugal. Las lágrimas y el sentido del deber cumplido... Es hermoso", destacó el astro.

938

Goles
Suma Cristiano
Ronaldo, que apunta a
llegar a los 1.000.

CAMPEÓN EN ROLAND GARROS

Alcaraz gana a Sinner en una épica final en París

Carlos Alcaraz ha obrado el milagro ante Jannik Sinner y logra levantar su segundo Roland Garros consecutivo, quinto Grand Slam de su carrera, después de remontar dos sets y levantar tres bolas de partido [4-6, 6-7(4), 6-4, 7-6(3) y 7-6(10-2)], en una final que pasará a la historia como la más larga del torneo, con cinco horas y 29 minutos. La final en París no ha sido un

cualquiera, es de esas que con los años se recordará como una de las mejores de todos los tiempos. El nivel de juego y templanza mostrado por los dos tenistas en la pista central Philippe Chatrier ha confirmado que hay una nueva generación que dominará el tenis la próxima década y una rivalidad de esas que crean afición.

La nueva generación. El español

solo tiene 22 años y el italiano, 23, y ambos están destinados a dominar el tenis mundial con sus derechas prodigiosas y sus repertorios interminables. La final de Roland Garros 2025 ha sido una oda a este juego sobre la arcilla. Hasta ahora, ninguno de los dos había perdido una final de Grand Slam, con cuatro victorias para Carlitos y tres para el número uno del mundo. / RTVE

